

J. N. 198. 836

Wien, 19. Juni 1928.



Unter 81, lieber Felixe Braun,

immer habe ich an Sie gedacht, oft, oft habe ich von Ihnen gesprochen, nur geschrieben habe ich nie! Aber nun ist zweiter Ihr Brief an meinen Mann und das Gedicht gekommen und jetzt will ich keine einzige Minute mehr versäumen.

Gott zum Gruss zuvor! Es war schön in allen Tagen, daß man eine Briefe ausdrücklich mit einem Gruß beginnen hat. Das hat sich abgeschafft und eingeebnet, wie so vieles Edle und Süte, aber eben jetzt schien es mir dringend, Sie zu nötigt einmal herzlichst zu begrüßen. Ja, ich grüße Sie und wünsche Ihnen innig alles Süte: strömenden Siegt, aus der Tiefe steigende Melodie und im Äußersten Erleichterung der Sorgen, damit sie ^{durch} Siegt nicht verdrückeln und die Melodie nicht überstimmen

Können.

Das Gedicht „Heute und Morgen“ geht mir sehr nahe. Nachdem ich es drei oder vier mal gelesen habe, finde ich es sehr schön. Im Anfang verstand ich es nicht ganz, ich mügte hin wahren ihm des Wortes erst dahinter kommen, aber nun ist es mir herrlich geworden. Am schönsten ist es, wenn man es laut liest. Ich werde es vielen Leuten vorlesen. Ich möchte auch sehr gern, daß es in der Presse kommt. Viele werden es nicht verstehen, kein einziges Wort, aber viele werden glücklich darüber sein. Was nun „ümeinend“ betrifft, so scheint die Frage nicht ganz einfach. Ich verstehe genau, was sie damit besser als mit einem anderen, schon gebrauchlichen Wort sagen wollen, trotzdem bin ich sicher, daß das Wort den meisten Lesern ziemlich Ärgernis verden wird. Vielleicht mügte man es „im-einend“ schreiben, denn ich fürchte, daß die Mehrzahl lesen wird wie „meineend“ mit einem vorgesetzten ü. Wenn es dem Dichter widerfährt, daß er ein noch nicht bestehendes Wort glaubt anwenden zu müssen, dann ist natürlich eine sehr strenge Selbstprüfung nötig, bevor er es tatsächlich inthronisiert. Wer sollte neue Worte, neue Verbindungen schaffen helfen, wer sollte am Wachsen der Sprache immer beteiligt sein, als der Dichter! Aber eben daran ist seine Verantwortung so groß. Ich weiß genau, selbstverständlich, daß die Zeile „Was vereinend oder trennend“ vieles, sehr schwerzugehendes nicht sagt, was „Was ümeinend“ sagen würde. Trotzdem weiß ich nicht, ob es um der größeren Einsichtigkeit Sorgen soll oder besser

wäre, den einfacheren Ausdruck zu wählen.

Im übrigen finde ich gerade die dritte Strophe besonders schön. Der vierfache, in den Mittelseilen identische Reim ist wunderbar. Aber sollte in der dritten Zeile nach "Kerzen" nicht auch ein Beifall stehen? Oder soll es heißen, das wir immer schon Kerzen angezündet haben? Ich verstand es so: Endlich werden wir brennende Kerzen werden, immer aber werden wir schon brennende Kerzen.

"Heute und Morgen" ist eins von den ganz aus der Tiefe geschenkten Gedichten, eins von den einzugesagten, an denen Kunst und Wille nichts andern wollen. Trotzdem bleibt mein Bedenken wegen "unser" bestehen. —

Es kränkt mich fast, daß Sie das Droste-Feuilleton gelobt haben, denn Sie können es unmöglich gut finden.

zu 7. IV. 1988. 836

Ich hatte ~~zu~~ wenig Zeit dafür; was ich abliefern müßte, war erst eine vorläufige Skizze, des meiste Wesentliche steht noch nichts darin und überdies sieht man die gestellt noch zuwenig. Ich habe manchmal derartige Aufsätze sehr gut gemacht, z. B. vor genau zehn Jahren einen über den freien Slovener Kreuzen; die Droste hätte etwas Besseres verdient.

Daß der Voranschlag des Spediteurs Ihre Heimkehr in Freize stellt, bestürzt mich tief und ich begreife es nicht. Haben Sie denn Möbel in England, die Ihnen sind? Oder ist schon der Transport der Koffer so teuer? Leider ist jetzt eine Zeit, wo überall die Dinge plötzlich überraschend günstiger sind. Ich wollte ~~zu~~ Sie nach England fahren. Plötzlich bemerkte ich, daß ich es nicht kann, weil ich das Geld, über das ich mir einen Blick geworfen, braüde werde, im ~~zur~~ meine achtzigjährige Tochte, die ein hochwundiger Mensch und in meiner Sicht

eins meiner Sestime^{war}, uns Sebiree reisen zu lassen, das noch einmal zu sehen
sie sich schaut. Seit den Bonnzeitungen war sie nicht mehr von Wien fort.
So fahre ich im Juli mit Ernst nach Hintertrüse im Zillertal; wenn es thun
reicht ist, komme ich vielleicht einmal für einen Tag nach Alpbach, damit
wir uns wiedersehen können. Oder kommen Sie nach Hintertrüse, das heutlich
ist! In Alpbach sind so viele Bekannte, zu viele, und wenn keine Hochzeit
vorder sind. Die letzteren sind so vielfältig und jedesmal so anders, daß man
eine Wiederholung voll riskieren kann. Sie sind immer neu. Ich habe sie
am 4th und 4th mitgemacht und von beide Male ganz glücklich und jedes
Mal anders glücklich.

Mit unserem jüngsten Ehepaar haben wir große Freunde. Fritz ist so heiter
und ruhig geworden, man sieht es ihm an, daß er des für ihn Richtige
getan hat. Sohn ist unbeschreiblich nett; bisch wie ein jünglinghafter Sand
von Botticelli, dabei von einer frischen Kühligkeit, ja Weisheit, ganz ohne Weiber-
töheit, sehr überlegen und gebildet, und voll Humor. Eben jetzt verlor sie auf
einer kleinen gesetzlichen Hochzeitsreise in Riva, sind gewandert und geschwom-
men. Wie abgründig Verschiedenes liegt sich an einem und demselben Ort!
In Riva hat unser Leifhelm jahrelang eine langsame Tod gelitten, und
ein Jahr später genießt uns seine junge Menseke dort überschwängliches
Glück.

Ihr Schwestern wiedergesehen vor mir eine unbeschreiblich gute Freunde. Ich
sie viel jünger und hübscher als vor zehn Jahren; wir hatten eine gute
Freundschaft miteinander. Ich ich an ihrem Verleserabend nicht Teilnehmer kön-
nen, was mir am bitteren Idunz; es war der Grund von der hier nachgeholten
Katholischen Training meines Sohnes und es war mir unmöglich, auszuzeichnen...

Mein armer König Slavez reitet noch
immer gefangen über den Kiebitz; aber
nun sind die ihm anhänglichen Räuber
(heute würde man Partisanen sagen),
die ihn befreien wollten, schon von den
Normannen zusammengehakt, und
wenn ich morgen Zeit hätte, wollte, zu
schreiben, wird am Kamm des Gebirges,
sohn angesichts des tief unter liegenden
Meeres, die Vila Konnen, des Königs
Wehlschneiter" (Prestonius), und wird ihn
Gefangenschaft bis zum Tod prophezeichen.
Erleidete mich der Heilige Geist, daß
ich des ordentlich schreiben kann!

Seine dir heute, liebster Fidelis Braun!
Ja, noch des. Vierjetzt war ich bei Max
Mell in dem schönen Hause in Hitteldorf,
wo die 86-jährige Mutter mit den fünf
im verheizeten Kinder (d.h. Maria, die
Schanzspielerin ist verstorben) um den berühm-
ten Sohn herum wohnt. Wir saßen gleich in
der Ober im M. M. schönen Zimmer und
hatten gute Gespräche, besonders über die
seirische, d.h. alpenländische Mörder,
die er herausgegeben hat.

Meine Schwester schrieb voll Freude
über den Besuch bei Ihnen. Bezeichnen Sie
sie doch in ihrem Hause am Meer.
Mein Mann schreibt Ihnen selbst,
grüßt auch sehr herzlich. Ich bin hier
gestreut und in Freundschaft vereinigte
Paradiese.